

Han asistido cerca de 200 convidados, pronunciando varios de ellos entusiastas discursos a la libertad y la república.

NOTICIAS GENERALES

Lamentase un periódico valenciano de que en el Valle de Albaida, ni aun a dos reales y medio el cántaro, encuentra compradores el vino de aquella comarca.

Ya se reciben por la empresa del ferro-carril mensajerías por gran velocidad en el trayecto desde Madrid a Irún y puntos intermedios.

La Crónica de Badoz se lamenta de la falta de brazos para la extinción de la langosta, y discutiendo sobre la escasez de recursos y el estado financiero de la diputación provincial y de los municipios, reclama del gobierno medidas eficaces para salvar la riqueza de aquella fértil comarca.

Reciben de Cáceres que está tomando un gran incremento la explotación de los fosfatos calizos, y que merced a los contratos y trabajos que va a acometer en breve el Sr. Moret y Prendergast, en representación de importantes casas inglesas, la indicada industria podrá influir grandemente en la prosperidad de aquella provincia.

En resumen, dice El Noticiero Bilbaíno, son 36 los batallones que guarnecerán las cuatro provincias del Norte, formando cuatro divisiones de a ocho batallones cada una y una brigada de a cuatro.

En la semana que hoy termina, las enfermedades de carácter catarral se han recrudecido de un modo visible, haciéndose al propio tiempo muy frecuentes las laringitis, bronquitis, las bronquitis de los gruesos tubos, las epistaxis, algunas de ellas resistiéndose a la reabsorción del derrame, aparecen en gran número en las estadísticas. También han sido numerosos los casos de enteritis catarrales, especialmente en la infancia, y se han presentado algunos de angio colitis catarrales. Las manifestaciones reumáticas articulares, las erisipelas, las amigdalitis, las neurosis cardíacas, los catarros vesicales, etc., también han figurado, aunque en número menos importante, en los estados.

Las enfermedades crónicas de carácter consecutivo se han empeorado, particularmente en las manifestaciones febriles, como en las de la tuberculosis, etc.

Nuestro suscriptor de Puerto de Bajar, don Laureano Garrido, nos escribe una carta en la que nos refiere el entusiasmo con que aquel pueblo ha celebrado la paz.

Por el gobierno militar de esta plaza se nos ha remitido el siguiente aviso: «Los señores jefes y oficiales del ejército que se hallan de reemplazo o excedentes por causas de heridas recibidas en campaña, pueden presentarse en el hospital militar desde el día 27 del corriente y sucesivo con objeto de sufrir el reconocimiento que está prevenido por la aperturidad, y los que no puedan presentarse por impedirlo el estado de sus heridas, pasarán aviso al director del hospital para que se verifique en sus respectivos domicilios.»

Por inhibición del Sr. Borrajo, presidirá el tribunal de imprenta que ha de entender en la denuncia de nuestro colega La Nueva Prensa el Sr. Prida, entrando a sustituir al Sr. Sola D. Patricio Gonzalez.

El día 22 juraron fidelidad al rey en San Sebastian 205 oficiales carlistas.

Una carta de Bayona dice que el célebre cura Santa Cruz, que se encontraba en Lille, es esperado en la frontera para asistir a una junta que deben celebrar los jefes carlistas que se encuentran en aquella ciudad, para resolver definitivamente sobre la conveniencia de recogerse a indulto.

En los últimos días de Abril próximo saldrán de la Península para Filipinas 500 hombres e igual número a fines del mes de Mayo, con objeto de cubrir bajas en el ejército de aquel archipiélago.

Fue anoche tan considerable el número de viajeros que acudió a la estación del ferro-carril del Mediterráneo para marchar por las líneas de Andalucía, Ciudad Real y Extremadura, que la empresa tuvo necesidad en los últimos momentos de organizar tres distintos trenes, compuesto el primero, en que marchó el correo, de carruajes de primera clase y de segunda y tercera los dos restantes.

A pesar de aquella medida, el tren salió de la estación con bastante retraso.

El huracan que castigó últimamente al centro de Europa abatió en la selva de Compiegne de árboles por un valor de tres mil

liones de francos. Al día siguiente del huracan, en vez del hermoso bosque se contemplaba una muralla de 500 metros de anchura por 1.300 de larga, formada por el triste hacinamiento de ramas, arbustos, árboles doblados, partidos o arrancados, presentando terrible cuadro de desolación.

En la selva de Neuville en Hes, fueron abatidos 30.000 árboles por valor de un millón de francos.

Dica un periódico que parece que el general Echevarría quedará en el ejército del Norte con el cargo de capitán general de Navarra.

Se encuentra algo mas aliviado de su grave enfermedad, el Sr. D. Francisco Salmerón y Alonso.

Lo celebramos.

Probablemente irán a Filipinas algunos aviones de los de la escuadra del Cantábrico.

Las fuerzas que manda en Cuba el brigadier Ampudia han hecho a los insurrectos desde el 27 de Marzo al 31 de Diciembre de 1875 317 muertos, 12 heridos, 70 prisioneros, 336 caballos y mulas cogidos, destruidas 201 siembras e infinitas armas, teniendo solo por nuestra parte 27 muertos, 23 heridos, dos estraviados, 40 caballos muertos y tres armas blancas perdidas.

El presidente del Consejo de ministros leerá hoy en la Cámara popular el proyecto de Constitución elaborado por los notables.

Por el juez de Estella se ha mandado practicar un escrupuloso reconocimiento en la sima de Iguzquiza con averiguación de las víctimas sacrificadas en aquel triste sitio. El segundo de la partida Rosas Samaniego, conocido por Jergon, que está preso en Pamplona y tuvo una participación directa en aquellos crímenes, podrá suministrar bastantes datos.

Ha fallecido en Lugo el gobernador militar de aquella plaza Sr. Villanueva.

Ha aparecido la langosta en Uldecona y algunos otros pueblos de aquella comarca.

La actividad del cráter del Vesubio se ha acrecentado últimamente. El humo de color rojizo sale con mas intensidad y fuerza. El fuego se ve por reverberación perceptible.

No ha sido en una casa de campo, como dice La Correspondencia, el asesinato del cura de Camas. Según El Español, de Sevilla, fueron el jueves de pasado cuatro amigos de Valencia a Castilleja de Guzman, reuniéndose en este punto con otros dos, bebiéron, y en el camino de Valencia acometió un tal Suarez, que era uno de ellos, a sus tres amigos, causándoles algunas heridas. El agresor emprendió la marcha hacia Castilleja, y al baltar en el camino al joven sacerdote, que iba a predicar en Valencia, le exigió el dinero que llevaba y lo mató a puñaladas.

Se ha repetido en esta capital, y calles de Jesús del Valle y Alcalá, el hecho punible de haber estado a punto de ser víctimas algunas personas de los disparos que se han hecho moda hace algun tiempo con pistolas de salón. Creemos que la autoridad debe adoptar serias medidas y castigar severamente a los que se dedican a esta criminal diversion.

Leemos en El Noticiero de Bilbao: «Hemos oído asegurar que en algunos pueblos inmediatos a esta villa vuelven a tener lugar ciertas reuniones de carácter sospechoso por las personas que en ellas intervienen, y a las cuales no es de todo punto ajeno el clero. Se lo advertimos a las autoridades para los fines que estimen convenientes.»

Anoche cerró el Bolsin a 1675 a fin de mes y a 1690 a fin del próximo, habiéndose notado bastante animacion entre las gentes de negocios.

En la calle del Almirante fué detenido anoche Ramón San Pedro Fernandez por estar oculto esperando la ocasión oportuna para acometer a otro hombre con una navaja de grandes dimensiones, que le fué ocupada por los guardias de orden público.

El Journal de Tarn et Garonne da cuenta de que en su departamento se ha puesto en circulación una gran cantidad de monedas de 100 reales falsas, con cuño español y pertenecientes a los años de 61 y 63. Estas monedas son de platino dorado.

Ayer fueron conducidos al Hospicio por dos guardias cuatro acogidos heridos y en un estado completo de embriaguez, haciéndoles la primera cura el médico del establecimiento Sr. Aguirre; a la misma hora se escaparon seis acogidos saltando las tapias del patio.

La Dirección general de la Caja de Depósitos ha acordado los pagos que se expresan a continuación para el día 28 del corriente, de diez a dos de la tarde:

Amortización de 1875, bola 24 de sorteo, números 101 a 110 de señalamiento. Intereses de resguardos al portador no depositados, segundo semestre de 1875, bolas 25, 26, 27, y 28 de sorteo, números 291 a 300, 517

a 580, 711 a 720 y 531 a 540 de señalamiento. Bonos del Tesoro, primer semestre de 1875, números 131 a 140 de señalamiento.

Devolucion de facturas de intereses de efectos depositados, correspondientes al segundo semestre de 1875, números 201 a 250 inclusive de señalamiento.

También ha acordado los pagos que se expresan a continuación para el día 29 del corriente, de diez a dos de la tarde:

Amortización de 1875, bola 25 de sorteo, números 91 a 100 de señalamiento. Intereses de resguardos no depositados, segundo semestre de 1875, bolas 29, 30, 31, y 32 de sorteo, números 371 a 380, 721 a 730, 71 a 80 y 481 a 490 de señalamiento.

Bonos del Tesoro, primer semestre de 1875, números 141 a 150 de señalamiento.

Devolucion de facturas de intereses de efectos depositados, correspondientes al segundo semestre de 1875, números 251 a 300 inclusive de señalamiento.

La ciudad de Molina de Aragón, que ha tenido en el ejército durante la guerra mas de 100 soldados procedentes de diferentes sorteos, experimenta la grata satisfacción de que no haya muerto ninguno de ellos en el azaroso período a que ha puesto término la apetecida paz.

En cambio, de 30 mozos que se marcharon a las filas rebeldes han muerto 18 durante la campaña.

Según dice un periódico, han sido embarcados para Ultramar los prisioneros carlistas existentes en el Castillo de Alicante que no estaban comprendidos en la capitulación de Cantavieja.

Dícese que D. Carlos, por razones financieras, se dispone a marchar a los Estados Unidos.

El marqués de Valdespina continúa en Tours.

El Eco de Navarra ha oído decir que ha sido nombrado comandante del arma de caballería el famoso guerrillero D. Tirso Laxalle.

Dícese que el presupuesto de ingresos se eleva a la cifra de 2.500 millones de reales.

El 20 de Abril se subastarán en la dirección de obras públicas y en el gobierno de Palencia las obras del trozo sexto de la carretera de Palencia a Tina Mayor, seccion de Saldaña a Corvera, en 112.199'7 pesetas.

Se quejan de Barcelona de que los trenes llegan a dicha capital a deshora y con retraso, lastimando los intereses del comercio.

Ya empiezan a llegar a Cataluña los licenciadlos del Norte procedentes de aquella comarca.

La fuerza de la Guardia civil que se halla en Pont de Armentera, Tarragona, ha prestado importantes servicios durante la última semana, llevando a cabo dicha fuerza algunas capturas, entre ellas la de un desertor del ejército.

El gobierno prusiano ha sometido al Parlamento un proyecto de ley para que la lengua alemana sea oficial en las provincias de Silesia y de Posen. Esta ley encontrará viva oposición en el elemento polaco, puesto que por esta ley desaparece su idioma en el mundo oficial, destruyéndose la garantía de su conservación que les daba el Congreso de Viena en 1814.

La crisis ministerial italiana parece que no encuentra fácil solución. El Sr. Depretis no puede constituir el nuevo gabinete, ó por lo menos, el 21 de este mes trabajaba sin fruto para conseguirlo.

Las reservas austriacas se concentran en Croacia, el Tirol y las inmediaciones de Viena.

La comision de la Exposición de Filadelfia acordó ayer construir un nuevo pabellon destinado a la agricultura, que costará 10.000 duros, en atencion al gran número de objetos que se han presentado.

Inglaterra ha reforzado con cuatro buques su escuadra de los mares de la China.

De Las Provincias de Valencia: «El martes de la semana pasada capturó la guardia civil en Ribarroja a un prófugo de la quinta que perteneció a las partidas carlistas.

También en Rafabunol detuvo la guardia civil un desertor del banderín de Ultramar.

En Puebla-Larga detuvo también la guardia civil a un desertor de la caja de quintos de Valencia.

—En el reconocimiento practicado por los agentes de orden público en un entresuelo de la calle de Santa Eulalia se han encontrado parte de los objetos robados hace algunos dias en la estación del ferro-carril, y además un fusil, dos dagas y dos bayonetas. El habitante de dicho entresuelo y los objetos recogidos han quedado a disposicion del juzgado de San Vicente.

VARIEDADES.

La Inglaterra cuenta con 1.400 asociaciones obreras con 500.000 socios. Se calculan en 373 millones de libras esterlinas (unos 1.800 millo-

nes de duros) los gastos hechos por estas sociedades durante el año último.

Las horas de trabajo en Inglaterra no son mas que nueve diarias.

En Viena ha sido arrestado el oficial del ejército austriaco baron Ertel von Krehlan, acusado de haber vendido planos militares a los gobiernos extranjeros. Atribuyese mucha importancia a los planos vendidos.

Segun un estado de los caminos de hierro alemanes, la extension y coste de las líneas pertenecientes a los gobiernos, sin contar las pertenecientes a las compañías particulares, son los siguientes:

Prusia posee 4.360 kilómetros, su valor un millar 50.000.000 de marcos; Sajonia, 1.747 kilómetros, 530.000.000 de marcos; Baviera, 3.645 kilómetros, 709.000.000 de marcos; Württemberg, 1.285 kilómetros, 343.000.000 de marcos; Baden, 1.192 kilómetros, 327.000.000 de marcos; Oldemburgo, 218 kilómetros, 25.000.000 de marcos.

Los caminos de hierro del Estado de toda la Alemania representan, por lo tanto, un capital de cerca de 3.090.000 de marcos (tres millones 750.000.000 de francos.)

El proyecto de organizacion de una Universidad en Siberia se halla actualmente en estudio en el ministerio de Instrucción pública.

Gracias al número bastante restringido de cátedras y de profesores, el presupuesto anual no pasará de 212.000 rublos poco mas ó menos, presupuesto que es muy inferior al de las Universidades de Moscou, Kazan, Kief y Kharkof.

El personal de profesores será 53, de los cuales habrá 11 para la facultad histórica y filológica, 16 para la de física y matemáticas, 11 para la de jurisprudencia y 29 para la de medicina.

Estos profesores disfrutarán de todos los derechos y privilegios establecidos para los funcionarios del Estado en Siberia.

Muchos habitantes de Fonesk han reunido ya los elementos necesarios para la formacion de una gran biblioteca con destino a la nueva Universidad.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer no publicó disposicion alguna de interés.

La Gaceta de hoy publica las siguientes: **Gobernacion.**—Una orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Victor Villarubias, contra un acuerdo de la comision provincial de Salamanca, relativo al abono de intereses en el pago de ciertas obras hechas en la carretera de Béjar.

—Otra desestimando un recurso interpuesto por el ayuntamiento de Fobed, contra un acuerdo de la comision provincial de Zaragoza, sobre declaracion de nulidad del arriendo de los pastos de los montes Valvillano y Valdeolivos.

—Otra disponiendo que el expediente instruido en virtud del recurso de alzada por el ayuntamiento y varios vecinos de Miñambres sobre restablecimiento de un hito, se devuelva al gobernador de la provincia de Léon para los efectos oportunos.

Fomento.—Una orden declarando que no proceda la adision de la demanda contenciosa administrativa interpuesta ante la comision permanente de Ciudad Real por D. Ramon de Torres y Codes sobre revocacion de la caducidad de varias concesiones lancras.

GACETILLA.

El popular novelista D. Enrique Perez Escriba ha terminado una obra, en la cual revela su ingenio y gracejo, así como sus conocimientos en el arte del cazador. Es una obra especial, que bastaría por si sola a colocar a su autor en primera línea, si ya no lo estuviese entre nuestros escritores.

Se titula el libro Los cazadores, episodios alegres escritos al aire libre, y formará un tomo de 300 páginas.

Pensamientos.—Las campanas pequeñas suenan a veces mas y meten mas ruido que las grandes.

Pensamiento chino. Quien guarda su boca guarda su alma; pero el que charla demasiado se procurará enemistades y disgustos.

Salomon. La noche trae consigo el día siguiente. ¡Dios sabe lo que mañana sucederá!

Sentencia turca. Si los ricos tuviesen generosidad y los pobres tuviesen templanza, las limosnas serian innecesarias.

Pensamiento africano. Des pedazos de leña seca encienden un pedazo de leña verde.

Proverbio hebreo. Persona hay que se enriquece sin tener nada, y otros hay que se empobrecen teniendo muchas riquezas.

Salomon. La cara del mendigo es negra, pero muy a menudo sus alforjas están bien llenas.

Proverbio turco. Los señores abnados a viernes en el coliseo de la plaza del Rey pueden disfrutar el próximo miércoles de sus respectivas localidades en compensacion de la funcion que se les adeuda.

En el mencionado teatro continúa llorando

la atencion las representaciones de la comedia de magia La pata de cabra, la que está proporcionando magníficas entradas.

SOCIEDAD DE RIEGOS DE CASTILLA, CANAL DE LA GRANJA.

Esta sociedad celebrará junta general extraordinaria el 16 de Abril próximo en el domicilio social, Paseo de Recoletos, número 8, principal.

La orden del día será la siguiente:

- 1.ª Aprobacion de las cuentas a cargo del Consejo.
- 2.ª Renovacion del contrato de construccion con las condiciones que se estipulen, y caso que esto no tenga lugar, reforma de la sociedad adoptando los acuerdos que procedan para que ella subsista y construya el canal.

Madrid 24 de Marzo de 1876.

El presidente —EUGENIO GARCIA RUIZ.

ULTIMAS NOTICIAS.

CONGRESO.

Sesion del día 27 de Marzo de 1876.

Se abrió a las dos y tres cuartos bajo la presidencia del Sr. Ponda Herrera; leida el acta de la anterior fué aprobada.

Se toma en consideracion el proyecto de ley declarando beneméritos de la patria a los soldados de mar y tierra de la Peninsula y Cuba. Despues de varias preguntas dirigidas al gobierno por distintos diputados, se presentó el Sr. Cárnovas vestido de gran uniforme, y subiendo a la tribuna leyó el proyecto constitucional, precedido de un extenso preámbulo, en que el gobierno expone las razones que le inducen a pedir la aprobacion de las Cortes para la Constitución elaborada, en principio por los notables.

Continúa la lectura del referido documento a la hora de cerrar este alcance.

El Sr. Castelar pidió la palabra en el momento de abrirse la sesion del Congreso, pero la mesa concedió prioridad a los asuntos que en el alcance se indican.

Creese que el diputado democrata trató de interpellar al gobierno sobre la recogida de su discurso, publicado por El Solco en número extraordinario.

SENADO.

Se abre la sesion a las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Barzanimallana. Leida el acta de la anterior queda aprobada.

El Sr. Sanchez Silva anuncia una interpellacion al gobierno sobre la cuestion de fueros de las Provincias Vascongadas.

El ministro de Estado dice que tendrá mucho gusto en contestarle; pero no hoy por no interrumpir la discusion del mensaje.

Comenzada esta, toma la palabra el señor Carramolino, y se ocupa de la exposicion del decreto de condecoracion a Cortés, diciendo que el gobierno no ha puesto una pica en Flandes, y que debiera haber hecho las elecciones mas tarde.

El discurso del Sr. Carramolino es difuso; principia por examinar la política del Gabinete.

Ha declarado que la Constitución de 1815, así como el concordato de 1851, están vigentes de hecho y de derecho, porque las altas potestades que hicieron esos contratos no los han derogado.

Habla del sufragio universal, le combate, y, sin embargo, dice que por él está sentado en el Senado.

Despues se ocupa de las bases constitucionales, y con este motivo sostiene que la monarquía es hereditaria y está fuera de la promulgacion de las partidas de D. Alfonso el Sabio.

Habla de los emperadores romanos, que persiguieron a los cristianos, y de los reyes Godos, desde Asanfo hasta Recaredo, que abjuró el artianismo.

Al retirarse de la tribuna, sigue el señor Carramolino examinando y censurando la política del gobierno.

BOLETA DE MADRID.

Comision oficial del día 27 de Marzo.

El 3 por 100 con el tipo español, a 16'90. Fin mes, a 16'875. Fin próximo, 17.

Esterior, 17'210. Bonos del Tesoro, a 58. Segunda serie a 58'20. Obligaciones por ferro-carriles, viejas, a 30'71.

Nuevas del 74, a 29'50. Billetes hipotecarios a 193.

París, a 8 dias vista, 5'05. Londres, a 90 dias fecha, 45'70.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media. —Dinorah. TEATRO ESPAÑOL.—Vivir al día. —¡Viva la Paz!

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—La Marsellesa. TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—La pata de cabra. TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—El pleito de Sanlovi.—¡La paz, Baile. TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—La muerte de los cuatro santos.—Las multas de Timoteo.—El memorialista. MADRID.—Imp. de El Puerto Rico, Corredora Baja de San Pedro, núm. 12.

SEMANA LITERARIA.

MADRID.—LUNES 27 DE MARZO DE 1876.

EL TEATRO DE SHAKSPEARE.

(ROMEO Y JULIETA.)

No tan angélica como Desdémona, no tan gentil como Porcia, pero sí mas vehemente, mas apasionada, mas interesante y conmovedora en sus elevados arranques, la Julieta de Shakspeare caracteriza el tipo bello, perfecto, superior, de la mas perfecta, superior y bella sensación del alma. Haciéndola, ó bien intérprete de su esquisita sensibilidad, ó bien irrecusable testimonio de su rara concepción, el eminente poeta la ha eternizado reina entre sus heroínas, y le ha ceñido el laurel de su nombre inmortal.

Julieta, unificada con Romeo, es la fiel representación de la tragedia del amor, como dice M. Guizot, lo mismo que Otelo, lo mismo que Macbeth, arrastrados por sus infernales consejeros, conforman las tragedias de los celos y la ambición.

Lo hemos dicho antes, y no nos cansaremos de repetirlo; por mas que la docta pluma de Chateaubriand haya querido consignar diferencias, Shakspeare sobrepasa sin rival por la pureza y naturalidad de sus creaciones, por la viva y extraordinaria similitud con que retrata los sentimientos humanos. Así como estos predominan, como se elevan y descienden, como se cambian á marced de impulsos repentinos é indefinibles, así su prodigiosa imaginación los detalla, sin esfuerzo, sin ningún premeditado estudio, sin quitar ni añadir un solo punto á la verdad, postergando siempre á esta todo ficcioso compuesto, toda floridez y elevación.

Fray Lorenzo, Mercucio, la Nodriza, Capuleto, cada uno en particular, es tipo de perfección admirable, tipos ó pinturas que van ofreciendo al lector contrastes inesperados de pureza y sublimidad, de sencillez y grandeza, siempre adecuados á las situaciones, siempre en analogía con el sentimiento especial que determinan.

El bello protagonista de esta pieza, en cuya repentina mudanza de afecto han querido muchos fundar una crítica severa, sin ver, como dice razonadamente Víctor Hugo, que el nombre de Rosalina es solo el pseudónimo de la belleza ideal que absorbe la mente de aquel; Romeo, meridional en su conducta, meridional en su lenguaje, hijo legítimo de la extremosa Italia, hablando el idioma del Petrarca, puro amorador de sus antitesis, de sus tiernas alegorías, de sus graciosas al par que vehementes comparaciones, Romeo, buscado y hallado por Shakspeare en las leyendas italianas, mantenido italiano con asombrosa maestría, todo italiano en su pasión por Julieta, también oriunda de las religiones del Sur, aparece desde el principio hasta el fin de la pieza tal como el pensamiento, como el alma, como la vida de la inteligencia le buscaran para hacer de él la vida, el alma, la encarnación del amor.

Su graciosa declaración en el baile de máscaras y su mas bello é interesante encuentro con Julieta en el jardín de Capuleto, elevan á superiores regiones la mas despreciable imaginación, preparándola sin esfuerzo á las escenas que subsiguen. «¡Oh cara creencia! mi vida es propiedad de mi enemiga,» dice Romeo al saber el nombre de su amada; exclamación única y única comparable con la breve, expresiva sentencia que muy poco después emite Julieta: «Si está casado, es probable que mi sepulcro sea mi lecho nupcial.»

Amantes que en el primer albor de su misterioso é singular afecto se expresan ya de este modo, deben necesariamente producirse como lo hacen en la bellísima escena segunda del segundo acto; deben remontarse á las esferas celestes y hablar el puro, cadencioso idioma de los arcángeles; deben entregarse á esos raptos, á esas expansiones inocentes que brotan de las almas vírgenes, que, rodeadas de estrechas cantidades, divisan el terrestre paraíso de su felicidad suprema.

Romeo tiene que dejar á su Julieta; nada le importa que la sorprendan, nada puede temer de sus enemigos los Capuletos, nada de su encono, si la mirada de su bien se dulcifica; mas tiene que partir y apartarse de su eden querido, como el amor del amor se aleja, como el niño que vuelve á la escuela con semblante contrito. Su alma, empero, le llama por su

nombre, y «canto de trenzas ligaduras, dócil azor,» vuelve á renovar la sabrosa y amante plática, descaendo al terminarla ser «el sueño y la paz,» para, paz y sueño, aposentarse con el corazón y los ojos de Julieta.

¡Qué imágenes, qué ideas estas tan encantadoras y tan bellas, tan propias de la situación, tan en armonía con los puros sentimientos de los dos amantes! Todo nuevo, todo original del poeta, está sin embargo escrito en la conciencia del individuo, y el que lo siente, el que lo oye, juzgándolo natural y propio, se pregunta si no lo ha escuchado ó sentido otra vez, si es posible que se diga ó se sienta de otro modo.

Y, sin embargo, pálida aparece seguramente esta graciosa escena, comparada con la mas dulce, mas tierna, mas encantadora de la despedida de Romeo y Julieta.

(Se continuará.)

M. DE D. H.

REVISTA DE MADRID.

«Todo es breve y fugaz en esta vida» ha dicho filosóficamente, no sé quién, sin bastante razón para ello. Porque si bien es verdad, que las dichas son pasajeras, no ocurre lo propio con otras cosas, como pretendo probar.

Pasaron las iluminaciones, las colgaduras, los fuegos artificiales, las inmensas hornadas de forasteros, las coronas, las flores; todo, todo lo que constituía aquel bello conjunto de entusiasmo patriótico y de alegría sincera, pasó á la región inmaterial del recuerdo cumpliendo una ley de la naturaleza.

Lo que no ha pasado ¡ay! ni pasará en algún tiempo, porque ha quedado grabado en nuestro corazón y en la siempre complaciente tipografía, es el farrago de versos—aunque mala comparación—que la paz ha producido.

¡Por qué—oh, dioses inmortales!—las grandes causas producen, á las veces, efectos tan pequeños?

La paz se ha realizado, ¿bendita sea la paz! Pero ¿es éste motivo bastante para declarar la guerra, y una guerra á muerte, á la gramática, al sentido común, á los oídos delicados y principalmente al pacífico Apolo que nunca ha estado de acuerdo con los carlistas ni siquiera ha suscrito una simple exposición en favor de la unidad católica, al menos que yo sepa?

¡No! Y, sin embargo, no es posible dudar de estas realidades, impresas en *El Tiempo*, en *La Epoca* y en otros cultísimos periódicos.

Lector, perdóname, yo no quiero hacerle daño, te enviaré el peligro en la menor cantidad posible; pero no puedo dejar de enviarte para compartir contigo mis amarguras.

Abrigate bien, abre el paraguas, y aunque no sea mas que por precaución, encomienda á Dios tu alma.

Allá va:
«Con sonora acorde melodía (2)
nada tu esfuerzo varonil domella.»

«Inmarcescible templo de ceniza
recibe ufano la efusión de España.»

«¿Quién podrá el soplo fecundo
apagar con mano impia?»

«Los que en cien luchas crueles
que hoy por fia la paz restaña.»

«Cinco minutos de descanso!
El último chaparrón:»

«Nuestras pasadas grandezas
escarnio de las naciones,
y hechos giras los pendones
que guardan vuestras proezas;
del monte las asperezas,
que al bultre dan sombra oscura
troceadas en caputara
de cien héroes ignorados
cuyos pechos esforzados
apagó la muerte impura.»

Si no me es permitido atacar al gobierno (ni á mí ni á nadie) en prosa vil é inofensiva, ¿por qué el señor D. Mendo, y apreciable fiscal, consistente tales desaguisados contra cosas é instituciones tan respetadas, cuando menos, como el gobierno? Y digo tan respetadas, porque si á mí me dieran á escoger, entre la gramática y el sentido común, y cualquiera de los ministros, ¡qué duda tiene! desde luego me quedaba sin el gobernante, ¡aunque éste fuese el conde de Toreno!

Una idea, que aunque mía, no es mala. El gobierno no puede vivir sin la dictadura; en esto hemos convenido los ministeriales y yo.

Pues bien, como nosotros ya la hemos disfrutado bastante y hasta pudiera decirse que la tenemos sentada en la boca

del estómago, propongo, dentro de las teorías que ahora privan, el turno legal y pacífico; mas claro, que la dictadura pase á situarse sobre la cabeza (esto es una figura) de esos poetas—y ustedes perdonen el modo de señalar—que han venido á neutralizar el magnífico efecto de las pasadas fiestas.

¡Ah! y que las poesías justiciables sean remitidas al Sr. Salido para los efectos oportunos.

Sería el único medio de escitar la pública compasión en favor de la langosta.

En la calle de Hortaleza (no precisamente en la calle, sino dentro de una casa) un marido celoso, al parecer con razón, atontó contra la vida de su mujer, y después contra la suya propia.

Del reconocimiento médico de *estos atontados* resultó que la esposa adúltera se encontraba solamente herida, y no de gravedad, y que el esposo ultrajado estaba muerto *del todo*, hasta las uñas.

Estoy conforme con el sentido de aquellos versos de Guillén de Castro, que dicen:

«Porque el honor que se lava,
con sangre se ha de lavar.»

— Pero esto no quiere decir ¡canario! que el encargado de lavar esas cosas haya de emplear su propia sangre, porque entonces, de sucesos como el de la calle de Hortaleza resultan aforismos que por delicadeza no quiero citar aquí, y epigramas sangrientos que prueban plenamente que el honor no queda lavado, ni mucho menos.

Un específico para estas enfermedades. Contra el adulterio probado: cárcel, presidio, desprecio, asco, anatema; reprobación universal.

Si el temperamento ó el amor llevan al esposo ofendido á la tragedia y la pasión le ciega hasta el punto de hacerle derramar sangre, guárdese muy bien, si no quiere descender al sainete, de derramar la suya.

La sangre de los hombres honrados debe economizarse mucho, mucho!

En cuanto á la de las adúlteras, eso... es á gusto del consumidor.

Las noticias de que hay quien se ocupa nuevamente en dar direcciones á los globos, y de que el marqués de Novaliches no piensa en carteras, ni en cábalas políticas, han corrido igual suerte.

No han causado la mas leve sensación. El Breve pontificio, el cardenal Moreno y los obispos de Salamanca y Orihuela son las únicas cosas que actualmente ocupan la atención de los españoles.

Y no sin razón. Porque si al gobierno, vamos al decir, le da la gana de mantener la tolerancia religiosa, que no libertad de cultos, como dicen muchos, cátenos *usted* á todos condenados á las llamas del infierno.

¡Caramba, y esto es demasiado castigo después de haber leído los discursos de Moyano, las teorías del Sr. Cánovas y los catorce artículos de *El Siglo Futuro* sobre la conebida unidad!

Mas no todos han de ser disgustos en este mundo, y alguna satisfacción hemos de dar al estómago en desagradado del mucho pasto espiritual que recibe el alma, de los lábios del celoso clero.

Así lo han comprendido muchos diputados que han obsequiado á sus amigos con succulentas comidas, y muchas comisiones de felicitación que se han dejado convidar con una resignación heroica.

Una de estas comilonas, ó mejor dicho, su relato, ha llamado mi atención extraordinariamente.

Fué ofrecida (la comida) por el conde de Torres Cabrera, y dió motivo á una porción de descubrimientos curiosos.

El señor conde y Luque, diputado por Córdoba, á los postres hizo su debut, acreditándose de «buen orador» en «su inspirado brindis.»

Ya sabemos, pues, cómo se combate la cordedad de genio y lo que se necesita para sacar buenos oradores.

El salón de sesiones del Congreso habrá de sufrir con este motivo una importante reforma.

El Sr. García Llovera, poeta y jurisconsulto, y no sabemos si fabricante de chocolate ó alguna otra cosa mas, recitó algunos versos de su cosecha «con la entonación y maestría de que tiene dadas tantas pruebas;» no sabemos á quién, pero es el caso que las tiene dadas.

Grilo improvisó, porque se lo rogaron mucho, unas octavas reales, y el anfitrión hizo un sentido discurso.

Contra las improvisaciones, y mas si son de octavas reales, tengo la misma prevención que contra las lágrimas y los ataques de nervios de las mujeres.

Me figuro que *todo eso* poesías, accidentes y lágrimas hechas así, de repente, para producir efecto, son cosas estudiadas de antemano.

Por lo demás, el banquete terminó satisfactoriamente á las once de la noche del viernes de Cuarenta próximo pasado.

En la redacción de *La Correspondencia*

se ha celebrado un banquete en honor de los hijos del trabajo.

El obrero, el industrial, el artista, el comerciante, todas estas entidades humildes que dan honra y provecho á las naciones, han tenido osadía bastante—¡qué tiempos!—para imitar, y hasta si se quiere, plagiar, las costumbres de la aristocracia.

Bien que esta señora (la aristocracia) ha llevado su bondad y su tolerancia hasta el punto de asistir á dicha fiesta confundiendo en íntima fraternidad con los modestos artistas y trabajadores.

Con cierto asombro hacen notar algunos periódicos esta llaneza de nuestros grandes.

Y en verdad que el asombro está justificado.

Las pícaras ideas del siglo, de las que por desgracia estoy inficionado, me hacen creer que es muy discutible de parte de quien estuvo el sacrificio, si lo hubo, al confundirse las dos razas, ó castas, ó clases ó como las quieran llamar, que yo no les llamo nada, porque para mí no hay clases.

Los actores de algun valer quieren marcharse á Pensilvania.

Una prueba mas del brillante estado de nuestro teatro.

¡Y yo que creía que la comedia estaba en boga!

Pero no es lo mismo *farsa* que *comedia*. Ni pueden ingresar en el teatro político ciertos actores de importancia.

RFE. ESPINAS.

CARTA

A UN AMIGO (1).

Santa Cruz de Zambales (Filipinas) 4 de Julio de 1873.

Me preguntas, caro amigo, en estilo algo taimado, si en este bendito pueblo donde por engaño paro, halla mi mente tarea.

mi cuerpo paz y descanso, mi espíritu distracciones, mis gustos algun encanto.

Si á replicarte yo fuera con rudeza y tono alto, sin tener en cuenta nada, sin reparar en bocabulos, lo que sufro en Filipinas, lo mucho que estoy pasando te diría tantas cosas, tanto malo y malo tanto, que de mi compadecido daríate algun desmayo.

¿Quieres que te diga yo la bilis que estoy tragando en este sepulcro vivo, en este pueblo chiflado, entre montes y malezas, entre rios y pantanos, entre mosquitos y moscos, entre arroz y carabos, (2) entre bejuco y palay, (3) entre gallinas y gallos, entre indias que parecen engendro del mismo diablo, mas negras que el no comer, mas tiernas que el bacalao,

mas feas que Tito Livio, emperador Vespasiano, mas desnudas que los cielos en los meses de verano, de noche mascando bullo, (4) y á todas horas mascando ese compuesto maldito, ese maldito yerbajo?

¿Quieres saber sin reboso las penas que estoy pasando en este destierro infame, en este pueblo mal sano, ora comiendo gallinas, ora gallinas cenando, ya almorzando morisqueta (5)

(1) Creyendo yo candidamente (con la candidez de la juventud) que nuestras islas Filipinas son la verdadera Jauja, fui allí en Mayo de 1873 por decreto del gobierno, que estuvo á bien conferirme un empleo público. Llegué, las ví, y... ¡qué desencanto!... Al me recibía á los amigos de la Península quejan dome amargamente mi mala estrella. Uno de ellos concluía su carta, contestación á la que yo le dirigiera, con la siguiente finísima ironía: «¿Qué tal, que tal va por ahí? Coji la pluma, y de la mejor manera que pude tracé este roin ane, cuya inferior calidad he puesto siempre fuera de duda. Jamás quise publicarlo, y hoy no lo haría á no decirme mi querido amigo D. Francisco Flores García, poeta inspirado, que no corre el peligro de una silba. Ahí va, pues yo cumplo con lavarme las manos como Pilatos:

(2) Animales cuadrúpedos que hacen allí el oficio de los bueyes.

(3) Trigo.

(4) Compuesto de cal, bonga y la hoja de un arbol indígena de Filipinas. Los indios lo usan como los europeos el caramelo. Su jugo es encarnado.

(5) Atroz cocido con agua. Es el pan de las islas.

que es un plato endemoniado; entre frailes que me astlan, entre mestizos graznando, entre chinos que me explotan, entre indios como cantos, entre un calor que me abraza como de Febo los rayos, entre caballos que tiran en el suelo al mas pintado, y aquella baby (1) que bufa y queste que va apocando?

¿Quieres saber lo que es un mesticcillo pasguato mas presumido que César en el Senado romano cuando volvió de las Gallas vencedor y laureado,

sin ningún pelo en la cara, y en la nariz todo un ramo, pequeñillo, contrahicho, jorobado y patizambo, con una frente que dice: «Este pobrete es un asno?»

Desisto, pues, de decirte, las amarguras que paso, los sinsabores que tengo, como vivo y como ando, porque con lo dicho puedes presumirte de contado sin que esta mi triste vida te cuente de cado á cado, que de la fruta de Eva sin querer estoy ayunando, que si grito no me oyen, si rio los nervios carso, si lloro nadie me escucha, si me hablan yo no hablo, si miro no veo gota, si escribo son garabatos, si pienso no pienso nada, si como el fresco me pasmo, si me llaman no contesto, si me visto estoy pesado, si no me visto aburrido, si cómo nunca me harto, si filósofo me irrito, y si algunas cosas hago ora en prosa, ora en verso, porque de todo he probado, mas parecen de un Estrada que de su dueño y su amo.

En fin, para concluir esta carta, amigo caro, demasiado larga ya para leerla hasta abajo, sin que un soponcio te dé ó te origine, un espasmo, te diré que estoy tan mal, que tantos dolores paso en esta tierra de fuego que chilla á cualquier cristiano, que reniego de su sol, de su sombra y de sus barcos, de su cielo y sus celajes, de sus campañas y campos, de su reposo y su calma, de sus riquezas y ochavos, de sus mujeres y hombres, de sus gallinas y gallos, de sus rios y sus mares, de sus yeguas y caballos, de su casta y de sus Islas, de sus casas y tejados, de sus montes y colinas, de sus piedras y peñascos, del ministro que me dió este destino zanguango, del día en que lo acepté, de los mares que he cruzado, de los países que he visto, del buque que aquí me trajó, de su ciencia y sus soldados, y hasta de mí ya reniego, porque á mirarlo despacio entre Cristo y mi persona gran diferencia no hallo, pues si él espiró en la Cruz á mí me han encrucificado.

SANSON CARRASCO.

Posdata; Si te pareciera todo lo dicho muy raro, desde luego te prohibo que te permitas dudarlo, ¡por algo se ha de decir que aquí está todo chiflado!

(1) Nombre que se da á la mujer en Filipinas.

(2) Vida tan estrecha hacían dos amigos casi hermanos que unidos como sus manos sus espíritus vivían.

Usaban siempre el plural, diciendo, «somos, seremos, teníamos y tenemos» como cosa natural.

Un día Juan se enamora y háblale á Pedro, «Vencer no puedo el mal que me azora. Chico, de casarme es hora. —Bueno, tendremos mujer.

(1) Nombre que se da á la mujer en Filipinas.

(2) Vida tan estrecha hacían dos amigos casi hermanos que unidos como sus manos sus espíritus vivían.

Usaban siempre el plural, diciendo, «somos, seremos, teníamos y tenemos» como cosa natural.

Un día Juan se enamora y háblale á Pedro, «Vencer no puedo el mal que me azora. Chico, de casarme es hora. —Bueno, tendremos mujer.

(1) Nombre que se da á la mujer en Filipinas.

(2) Vida tan estrecha hacían dos amigos casi hermanos que unidos como sus manos sus espíritus vivían.

Usaban siempre el plural, diciendo, «somos, seremos, teníamos y tenemos» como cosa natural.

Un día Juan se enamora y háblale á Pedro, «Vencer no puedo el mal que me azora. Chico, de casarme es hora. —Bueno, tendremos mujer.

